# La Butineuse de l'écologie

## Lettre d'information de la Ruche de l'Ecologie

Pour Vivre l'Ecologie au quotidien dans les Monts du lyonnais Mars 2008



## Mais où se cachent donc les écologistes ?

Cette année 2007 aura particulièrement été marquée par une médiatisation des questions d'environnement.

C'est d'abord Nicolas Hulot qui aura su en début d'année mobiliser quasiment tous les candidats sur son pacte écologique. C'est ensuite notre nouveau Président de la République qui, après avoir fustigé mai 68, reprend la proposition des ONG et décide d'organiser un Grenelle de l'environnement.

Sur le terrain, bien qu'ils soient beaucoup moins relayés par les médias, des militants déterminés luttent de façon non violente pour conserver un environnement vivable pour tous les habitants de cette planète. Les faucheurs d'OGM, les manifestations antinucléaires, les oppositions aux autoroutes, les pétitions des apiculteurs, les scientifiques lanceurs d'alertes, etc... la liste est bien trop longue pour être exhaustive.

Tout le monde se prétend aujourd'hui vouloir faire du développement durable. Nous devrions donc assister à un véritable changement dans nos modes de vies polluantes et irresponsables.

Mais alors! Où sont les écologistes dans les Monts du lyonnais? Nous entendons toujours les mêmes bêtises comme « on ne peut pas faire autrement », « on ne va pas revenir à la bougie », « le bio c'est trop cher », «la science trouvera un truc », etc... Là aussi la liste serait bien trop longue pour être exhaustive. De plus en plus de gens s'agitent sur les mots du développement durable et brassent beaucoup de vent. L'écologie serait t-elle devenu tendance?

A la Ruche de l'écologie, depuis plus de vingt ans, en coopération avec les réseaux associatifs, des hommes et des femmes agissent collectivement et mettent en pratique l'écologie dans leur vie quotidienne. Ne cherchez pas plus loin, ils sont là les écologistes.

des produits Bio

### Rapport d'activités de l'année 2007

#### THEME EVENEMENT

#### L'homme debout



C'était le titre du 4<sup>ème</sup> Forum social des villages avec en sous titre Résister et Créer. La Ruche de l'écologie est impliquée dans le collectif organisateur depuis le premier forum. Au cours de l'année 2007 deux nouvelles initiatives nous ont mobilisés. En ce qui concerne la première, une association a été créée pour porter les prochains forums. La Ruche de l'écologie a bien évidement adhéré et a mandaté deux membres du bureau pour représenter l'association au l'association du FSV (Forum Social des Villages). La deuxième initiative a été le développement internet. Des rubriques site consacrées aux associations responsables du

forum social des villages. Une page spéciale est dédiée à la présentation de chaque association. Un agenda essaye de rassembler toutes les initiatives et les évènements alternatifs dans

les Monts du lyonnais. Enfin les associations peuvent rédiger des communiqués sur le site du FSV. La Ruche de l'écologie a donc mis en place un comité de rédaction et le sujet est régulièrement mis à l'ordre du jour de tous les conseils d'administration.

Pour cette 4<sup>ème</sup> édition qui s'est déroulée du 9 au 27 janvier 2007, la Ruche de l'écologie a préparé une journée sur le thème des jeux coopératifs. Une après midi pour jouer en famille, un repas partagé et un intervenant le soir ont composé cette journée inscrite dans le programme.



#### Foire sur le développement durable à Longessaigne

La Ruche de l'écologie a participé le 19 mai à cette traditionnelle foire à la demande de la commune. Un repas issu de produits biologiques était proposé par le comité des fêtes. L'association a présentée un stand avec les produits exposés habituellement sur le marché biologique de Ste Foy l'argentière. Plusieurs autres stands en rapport avec le développement durable étaient également présents. Une initiative courageuse qu'il

faut encouragé malgré une fréquentation du public très mitigée.

#### Le printemps de la bio

Comme l'année dernière, la Ruche de l'écologie a construit un programme sur quinze jours avec plusieurs partenaires de la bio sur les Monts du lyonnais. Ce programme a été diffusé sur le site internet national et distribué en format papier, recyclé bien sûr.

Un courrier a été envoyé à toutes les mairies pour les inviter à un apéro sur le marché biologique du samedi matin. Le stage pain animé par Alain a été une réussite avec une dizaine de participants. Le film documentaire « le marché de la faim » a été projeté dans trois communes grâce à un partenariat avec le



cinéma itinérant des Monts du lyonnais. Une conférence sur les auxiliaires au jardin s'est déroulée à la MJC de Chazelles/Lyon avec l'appui de l'association Liane.

Fête de la grenouille



Pour la première fois, la Ruche de l'écologie a participé à cette grande foire à Yzeron. Parallèlement au traditionnel vide-grenier, les organisateurs développent depuis quelques années le secteur de l'environnement et de la solidarité. L'association a donc présenté le jour du 1 mai les produits habituellement exposés

sur le marché biologique.

#### Semaine de la solidarité internationale

Cette année le centre social de Chamousset en lyonnais a organisé l'évènement intitulé « Festisolidaire ». La Ruche de l'écologie s'est joint à cette initiative en présentant un stand sur les produits d'Artisans du monde le samedi 24 novembre après midi à la salle des fêtes de St Clément les places. Le matin, nous servions un petit déjeuner solidaire sur le marché biologique de Ste Foy l'Argentière. Chaque année, la Ruche de l'écologie anime un marché de la solidarité avec Peuples Solidaires et plusieurs autres associations locales de la solidarité.



#### **THEME AGRICULTURE**

#### Des OGM dans les Monts du Lyonnais ?



Suite à la table ronde qui s'est déroulé le 11 décembre 2006 à Brussieu avec la présence de plusieurs élus locaux, la Ruche de l'écologie a publié et diffusé à

2 000 exemplaires un document spécial rassemblant les questions de la salle. Ce

document est téléchargeable sur le site internet : http://forumsocialvillages.free.fr/

En collaboration avec Rés'ogm, les interventions de cette soirée ont également été filmées. Il est donc possible de visionner ce film sur le même site internet. Il peut aussi être emprunté à la médiathèque sous la forme d'un DVD. La Ruche de l'écologie est à présent adhérente de Rés'ogm.

Durant le mois d'août, des adhérents ont participé à la route des OGM dans une partie de la région Rhône-alpes. Le but était de rechercher les parcelles de maïs susceptibles de polluer tout un secteur. Un article dans le Pays et un reportage sur FR3 ont relaté la journée du 4 août. Suite à cette action, le Conseil d'administration de la Ruche de l'écologie a décidé, au printemps prochain, de diffuser des bandelettes de détection de maïs OGM aux adhérents qui en feront la demande. Le but est d'avertir les apiculteurs, les

associations d'environnem ent, les autorités et les agriculteurs en cas de contamination OGM dans les Monts du lyonnais.



#### Fête des œufs à Montrottier

La Ruche de l'écologie a réaffirmé lors de l'assemblée générale du comité des fêtes que nous n'acceptons pas ce soutien à l'élevage industriel par l'achat et le largage de 40 000 œufs dans la campagne. L'élevage industriel est responsable de la maltraitance des animaux, des pollutions des sols, des maladies sans compter la supercherie du système économique. La Ruche de l'écologie a décidé d'adhérer à la Protection mondiale des animaux de ferme (PMAF). Conformément à la décision de la dernière AG, l'association tiendra une buvette bio à condition de présenter, sous la forme d'une exposition, la réalité des pratiques de l'élevage industriel. Cette proposition a été refusée par les organisateurs.

#### **THEME EAU et NATURE**

#### Les animations nature

Les thèmes réalisés cette année sont :

- le tressage d'un Wigman planté en saule vivant,
- une promenade à la recherche des champignons d'automne,
- une journée de broyage de rémanents forestiers pour étendre une couverture végétale dans les jardins potagers.

#### Contrat de rivière Brévenne-turdine

Un membre du CA participe régulièrement aux réunions de mise en place du nouveau contrat de rivière. Cette année nous avons eu connaissance de plusieurs rapports sur l'état écologique des rivières de chaque bassin versant. Par contre, la répartition du budget d'après les différentes actions proposées nous semble déséquilibrée. La Ruche de l'écologie a transmis ses critiques par courrier au syndicat de rivière.

#### Pollution des sols

Lors d'une promenade dans les Monts du lyonnais, une adhérente a constaté des rejets illégaux à quelques mètres d'une rivière. Avec l'appui d'étudiants sur le Droit et l'environnement, un groupe de travail s'est mis en place pour enquêter sur la provenance de ces rejets.

#### THEME ALIMENTATION



L'activité de la boulangerie associative se maintien avec le savoir faire de Alain. Chantal s'est chargée des livraisons auprès des adhérents. Une présence régulière a lieu tous les samedi sur le marché biologique.

adhérents peuvent aussi venir chercher leur pain sur plusieurs autres dépôts. Ce pain au levain, pétrit à la main, est fabriqué pour majorité sur commande à l'attention des adhérents. Il correspond à environ plus de 80% des ventes. Le CA a décidé de maintenir cette proportion car elle correspond à une activité associative.

La Ruche de l'écologie avait décidé de contester l'assujettissement à l'impôt et à la TVA car les services que nous proposons ont un caractère très militant. Les produits proposés ne se présentent pas comme une activité concurrentielle. L'administration fiscale a ré examiné notre dossier. Elle a finalement décidé de ne pas assujettir l'association à la TVA. L'impôt sur les sociétés reste cependant dû sur l'ensemble de nos activités.

La boulangerie associative propose des animations sur la panification au levain et la découverte des céréales oubliées. Ces animations s'adressent aux écoles et structures



de loisirs. Deux ateliers ont eu lieu cette année avec l'école de Haute-Rivoire un et autre avec le centre de loisirs de St Laurent de chamousset.

L'association a également étudiée la demande d'un paysan boulanger qui souhaitait s'installer dans les montagnes du matin. Le projet a pu se concrétiser sans notre aide.

#### **Commission alimentation**

Cette année, elle a tout particulièrement accompagné le projet de l'école publique de Sourcieu les Mines de proposer en mai un repas bio. Projet particulièrement intéressant puisque l'association de parents d'élèves a su associer à la réflexion les instituteurs et le prestataire de service.

#### THEME ENERGIE et TRANSPORT

#### Convoi de déchets nucléaires



Le 17 mars, des adhérents de la Ruche de l'Ecologie participaient à la manifestation nationale contre le nouveau programme nucléaire de la France. Un convoi exceptionnel de déchets nucléaires partait en train de la gare de l'Arbresle jusqu'à la place Bellecour à Lyon, lieu du rassemblement. Des boites de conserve symbolisaient les déchets nucléaires qu'engendre la consommation d'électricité dans les Monts du lyonnais. 400 boites ont été transporté par le train et la presse locale à bien décrit l'opération en expliquant qu'en vérité c'est un convoi 100 fois plus important qu'il aurait fallu organiser, soit

40 000 boites. A la fin de la manifestation, les déchets symboliques ont été déposés devant l'administration d'EDF à la Part Dieu.





#### Réflexion sur les transports

Une commission transport s'est réunie au SIMOLY (Syndicat Intercommunal des Monts du Lyonnais) sous l'initiative du conseiller général Bernard Chaverot. Deux membres du CA de l'association ont participé régulièrement à la réflexion. En fin d'année un groupe d'étudiants a été missionné pour étudier les différentes propositions de cette commission.

#### **THEME PRATIQUE ASSOCIATIVE**

L'association essaye de promouvoir l'Ecologie au quotidien dans les Monts du lyonnais. Elle offre donc d'une part plusieurs services à ses adhérents grâce aux bénévolats de ces mêmes adhérents et d'autre part elle participe aux réflexions, réunions et projets sur le territoire des monts du lyonnais.

#### Le groupement d'achat bio

Il est nécessaire de rappeler que ce service n'est pas une vente au détail et qu'il repose entièrement sur du bénévolat. La réception de la marchandise et sa répartition demande plusieurs petites mains. Chaque adhérent qui profite de ce service peut donc rejoindre la petite équipe de bénévoles occasionnelle. Les dates de commandes se sont maintenus tous les quatre mois en moyenne pour :

- le café, thé, chocolat, sucre bios du commerce équitable,
- les produits d'entretien et d'hygiène
- les jeux et du petit matériel de bureau
- les livres des éditions Terre vivante et du Terran. Pour le fromage, il y a eu seulement deux commandes dans l'année. C'est environ 85 adhérents qui ont utilisé ce service en 2007.

#### Présence sur le marché bio

Tous les premiers samedi du mois des adhérents tiennent un stand de la Ruche de l'écologie sur le marché biologique de Ste Foy l'Argentière. Il est ainsi possible d'emprunter les ouvrages de la médiathèque, d'acheter livres, jeux, papier recyclé et matériel militant, de connaître le fonctionnement de l'association. Des produits militants sont aussi mis en vente.

#### La malle pédagogique solidaire



Cette malle est composée de jeux, de fichiers pédagogiques, de bandes dessinées et d'ouvrages sur le commerce équitable et le travail des

enfants. Elle est prêtée gratuitement aux écoles et aux adhérents. Deux nouvelles bandes dessinées sur les micros crédits et la souveraineté alimentaire ont été ajoutées. Une enseignante de l'école de St Martin en haut et le centre social de Chamousset en lyonnais ont emprunté la malle en 2007.

#### L'argent a une odeur

Faut-il rappeler que l'association a depuis plusieurs années volontairement choisie de disposer d'un compte d'épargne et bancaire à la NEF (Nouvel Economie Fraternel). La seule société financière aujourd'hui en France qui ait de

véritables exigences éthiques et écologiques. Cette année, l'ensemble des sociétaires ont été consultés sur le projet d'une banque alternative à l'échelle européenne. Ce rapprochement avec des collègues espagnols et italiens apporte une



nouvelle dimension à la charte avec des valeurs de non violence. Le CA a confirmé son adhésion à ce nouveau projet d'une banque alternative.

#### Un réseau d'acteurs et d'activistes

La Ruche de l'écologie est membres de plusieurs associations d'écologie et assure un relais local dans les monts du lyonnais. Parmi les adhésions en cours :

- le réseau Sortir du Nucléaire
- le Centre national d'information indépendant sur les déchets
- le Centre d'information indépendant sur la radioactivité
- le Rés'OGM de Rhône-Alpes
- la Protection mondiale des animaux de ferme
- l'association Pancu-brevenne
- le Centre environnement et développement durable des Monts du lyonnais

#### Le Conseil d'administration

Le Conseil d'Administration s'est réunis tous les deux mois le plus souvent le samedi après midi. Il était composé de 9 membres élus à la dernière Assemblée générale : Jean François Bourcier, Bernard Chuzeville, Michelle Clément, Anne Fritsch, Thierry Manceau, Marité Prothière, Michèle Sauvé, Myriam Reuters, Colette Suzanne, .

Plusieurs commissions et groupes de travail ont préparé et suivi les activités :

- les commissions Animation nature, Groupement d'achats, Marchés bios et foires, Agriculture durable.

L'association comptait 140 adhérents au cours de l'année 2007.

#### Pour plus d'information vous pouvez contacter Les personnes suivantes :

Agenda sur: http://forumsocialvillages.free.fr/

Sur Montrottier : 04 74 70 18 71 M. Clément ou T. Manceau : 04 74 70 21 96 JF Bourcier Sur Brullioles: Colette Suzanne 04 74 26 58 49 Anne Fritsch 04 74 70 57 20 Sur Brussieu: 04 74 70 90 00 Michèle Sauvé Sur Chambost-Longessaigne 04 74 26 35 96 C & A Torre Sur Haute Rivoire: 04 74 26 39 05 Sur Longessaigne: Myriam Reuter 04 26 01 00 07 Súr Virigneux: Bernard Chuzeville 04 77 94 47 23